

# El catolicismo de los españoles hoy

Berta Álvarez-Miranda\*

## 1. Introducción

La mayoría de los españoles se identifican como católicos, dicen creer con algún grado de seguridad en Dios y en la existencia del alma humana, y desearían transmitir su religión a sus hijos mediante el bautismo y la educación. En este sentido puede afirmarse que la española sigue siendo hoy una sociedad predominantemente católica, de acuerdo con las opiniones declaradas por sus miembros en una encuesta reciente (CIS, Estudio 2752, febrero de 2008, ver [www.cis.es](http://www.cis.es)). Sin embargo, conviene matizar esta afirmación cuantificando los grupos según su grado de religiosidad, y delineando los contornos de un catolicismo español de creencias más bien heterodoxas, prácticas más bien laxas, una muy notable desafección institucional y una cultura política secular. Esta cuantificación y matización se abordan en las siguientes páginas, en la medida en que lo permite la encuesta, un instrumento que describe muy aproximadamente la opinión de los españoles en su conjunto, a pesar de haber entrevistado sólo a una muestra de entre ellos, pero que tiende a esconder la complejidad de actitudes tan rodeadas de misterio, como son de por sí las religiosas, bajo expresiones necesariamente tajantes y simplistas.

## 2. Las identidades y las creencias

Los españoles se identifican muy mayoritariamente como católicos en el año 2008. Si bien la inmigración ha dado presencia a otras confesiones en España en las últi-

mas décadas, y ha aumentado el número de los españoles que se definen a sí mismos como personas sin religión, la española se cuenta entre las sociedades europeas más homogéneas en cuanto a identidades religiosas. Son también una mayoría muy notable quienes afirman que creen en Dios y desean transmitir el catolicismo a sus hijos a través del estudio de la escuela. Sin embargo, la creencia en Dios no resulta incompatible, para una proporción de los encuestados, ni con el abandono de los dogmas católicos básicos en cuanto a la vida ultraterrena, ni con una concepción muy limitada de la influencia de la religión en su vida en este mundo.

### 2.1. La identidad religiosa

Casi tres cuartas partes (73,5 por 100) de los encuestados de nacionalidad española en 2008 se definen como católicos, de modo que puede afirmarse que la sociedad española sigue siendo muy mayoritariamente católica en lo que toca a la identidad religiosa. Sin embargo, esta identidad parece desligada de la práctica para muchos: poco más de una cuarta parte (27,7 por 100) de los encuestados se declaran católicos practicantes, y cerca de la mitad (45,8 por 100), católicos no practicantes, constituyendo el grupo más voluminoso en cuanto al grado de religiosidad. Quienes se dicen indiferentes (9,6 por 100) o no creyentes (14,5 por 100) son tan numerosos como los católicos practicantes (24,1 por 100). Sólo un 1,6 por 100 de los encuestados cuya única nacionalidad es la española se identifican con otra religión.

Si echamos la mirada atrás, vemos que el núcleo del catolicismo en España, compuesto por quienes se declaran practicantes, no ha cesado de decrecer desde mediados del siglo XX: en 1965 un 83 por 100 de la población

\* Profesora Titular. Sociología III, UCM ([berta@cps.ucm.es](mailto:berta@cps.ucm.es))

Tabla 1

**¿CÓMO SE CONSIDERA UD. EN MATERIA RELIGIOSA?**

(Sólo a quienes tienen únicamente nacionalidad española)

	%	(N)
Católico practicante	27,7	(492)
Católico no practicante	45,8	(812)
No creyente	14,5	(258)
Indiferente	9,6	(171)
Otra religión	1,6	(28)
N.C.	0,7	(13)
TOTAL	100	(1774)

se identificaba como tal, en 1975 era un 74 por 100, un 44 por 100 en 1985, y ahora un 27,7 por 100 (Pérez-Agote y Santiago, 2005: 10, citando a Díaz Salazar, 1993: 133). Cabe preguntarse hasta qué punto estas autodefiniciones reflejan los sentimientos de los entrevistados y hasta qué punto reflejan el ambiente más o menos secularizado en la esfera pública del momento.

**2.2. La creencia en Dios**

La proporción de españoles que dicen creer en Dios ha decrecido también en las últimas décadas, pero muy limitadamente: en 1981, una inmensa mayoría del 92 por 100 creían, en 1990, lo hacían un 86 por 100, un 82 por 100 en 1998, y ahora, en 2008, un 77,1 por 100 (Pérez-

Agote y Santiago, 2005: 12). Esto significa que hoy la gran mayoría de los españoles, en concordancia con su autodefinición como católicos, creen en algún tipo de Dios ("un Dios personal" o "un poder superior de algún tipo") con algún grado de seguridad (eligen las respuestas que afirman "me encuentro a mi mismo creyendo en Dios algunas veces, pero otras no", "aunque tengo dudas, siento que creo en Dios" o "sé que Dios existe verdaderamente y no tengo ninguna duda al respecto"). La mitad, el 51,8 por 100, creen en algún tipo de Dios con seguridad y, constituyendo el núcleo de creyentes más firmes, un 37,9 por 100 creen con seguridad en "Dios" sin matices. Los ateos conforman un grupo reducido: sólo un 14,9 por 100 de los entrevistados están seguros de que no creen en Dios.

**2.3. La transmisión de las creencias a los hijos**

Igualmente, la mayoría de los españoles (59,8 por 100) desearían que sus hijos (si los tuvieran, y en edad escolar) aprendiesen religión en la escuela, y entre ellos casi tres cuartas partes (72,8 por 100, un 44 por 100 del total de entrevistados) lo hacen porque consideran que así podrían transmitirles sus creencias. Entre quienes dicen que desearían que sus hijos aprendiesen religión por otras razones, lo más frecuente es considerar que el conocimiento de la religión es formativo y positivo para ellos (39,6 por 100).

**2.4. Creencias heterodoxas**

Conviene ubicar el dato de que la gran mayoría de los españoles dicen creer en Dios en el contexto de un con-

Tabla 2

**¿PODRÍA INDICARME, POR FAVOR, CUÁL DE LAS SIGUIENTES FRASES REFLEJA MEJOR SUS SENTIMIENTOS ACERCA DE SU CREENCIA EN DIOS?**

	%	(N)
No creo en Dios	14,9	(293)
No sé si Dios existe y no creo que haya que saberlo	6,2	(122)
No creo en un Dios personal, pero sí en un Poder superior de algún tipo	13,9	(274)
Me encuentro a mí mismo/a creyendo en Dios algunas veces, pero otras no	8,8	(174)
Aunque tengo dudas, siento que creo en Dios	16,5	(326)
Sé que Dios existe verdaderamente y no tengo ninguna duda al respecto	37,9	(747)
N.S. / N.C.	1,9	(37)
TOTAL	100	(1973)

Tabla 3

**¿EN EL CASO DE QUE TUVIERA HIJOS EN LA ESCUELA, LE GUSTARÍA QUE ACUDIERAN A CLASE DE RELIGIÓN?**

	%	(N)
Sí	59,8	(1180)
No	29,4	(581)
N.S. / N.C.	10,7	(212)
TOTAL	100	(1973)

**¿POR QUÉ?**

(A quienes si les gustaría)

	%	(N)
Porque soy creyente y deseo transmitir mis convicciones	72,8	(859)
Para poder hacer la comunión	3,6	(43)
Por otras razones	20,3	(240)
N.S. / N.C.	3,2	(38)
TOTAL	100	(1180)

junto de creencias bastante heterodoxo o tal vez confuso. Los principios básicos del credo católico relativo a la vida después de la muerte merecen la adhesión de menos de la mitad de los entrevistados. Si bien una mayoría del 59,1 por 100 creen en la existencia del alma, sólo un 45,5 por 100 creen en el pecado, que habría de condicionar la condena o salvación de la misma. De hecho, una proporción parecida creen en la vida después de la muerte (42,5 por 100) y en el cielo o el paraíso (40 por 100), y son menos quienes creen en el infierno (29,1 por 100) o la reencarnación (24,3 por 100).

**2.5. La influencia de la religión en la vida**

Si, por un lado, la creencia en Dios parece haberse independizado parcialmente, para una proporción menor de los españoles, de la creencia en la salvación o condena de las almas tras la muerte, por otro lado, parece haberse independizado relativamente de la vida mundana para amplia proporción de los encuestados. Los españoles, por lo general, parecen verse como agentes autónomos de unas vidas en que la religión tiene una influencia limitada.

Tabla 4

**¿CREE UD. EN...?**

	Sí, con toda seguridad	Probablemente sí	Probablemente no	No con toda seguridad	N.S. / N.C.	(N)
La vida después de la muerte	19,7	23,7	17,7	29,6	9,3	(1973)
El cielo o el paraíso	18,8	21,2	17,2	34,6	8,3	(1973)
El infierno	12,9	16,2	19,9	42,5	8,5	(1973)
El alma	30,7	28,4	10,4	22,7	7,8	(1973)
El pecado	24,3	21,2	14,9	33,0	6,6	(1973)
La reencarnación	11,4	12,9	18,6	45,1	12,1	(1973)

Tabla 5

EN ESTA TARJETA HAY UNA SERIE DE COSAS QUE LA GENTE CONSIDERA IMPORTANTES PARA SU VIDA. LÉALAS, POR FAVOR, Y PUNTÚELAS SEGÚN LA IMPORTANCIA QUE TIENEN PARA SU PROPIA VIDA, SABIENDO QUE EL 0 SIGNIFICA QUE NO TIENE "NINGUNA IMPORTANCIA" PARA UD. Y EL 10 QUE TIENE "MUCHA IMPORTANCIA"

	Media	Desviación típica	(N)
La salud	9,69	0,81	(1971)
La familia	9,62	1,02	(1970)
Los amigos	8,19	1,91	(1957)
La política	4,27	2,96	(1918)
La religión	5,03	3,40	(1951)
El bienestar económico	8,23	1,72	(1956)
El trabajo	8,64	1,80	(1939)

Preguntados sobre la importancia que tiene "para su propia vida", en una escala de diez puntos, la valoración media de la religión (5,03) queda en el punto medio de la escala, pero bien por detrás de la de la salud (9,69), la familia (9,62), el trabajo (8,64) o el bienestar económico (8,23), y sólo por delante de la de la política (4,27).

Puestos a pensar por los entrevistadores del CIS sobre si son los individuos o Dios quienes construyen y dan sentido a la vida humana, alrededor de tres cuartas partes de

los encuestados se presentan a sí mismos como los principales agentes de sus vidas. Si bien un 39 por 100 están de acuerdo o muy de acuerdo con que "existe un Dios que se preocupa por cada ser humano personalmente", esa preocupación apenas conlleva una dirección divina de la vida humana: la gran mayoría, el 77,5 por 100 consideran que "cada uno de nosotros es autor de su propia vida", y sólo un 23 por 100 convienen en que "las personas pueden hacer bastante poco por cambiar el curso de sus vidas". Una mayoría de un tamaño similar a la anterior

Tabla 6

¿Y EN QUÉ MEDIDA ESTÁ UD. DE ACUERDO O EN DESACUERDO CON LAS SIGUIENTES FRASES?

	Muy de acuerdo	De acuerdo	Ni de acuerdo ni en desacuerdo	En desacuerdo	Muy en desacuerdo	N.S. / N.C.	(N)
Existe un Dios que se preocupa por cada ser humano personalmente	16,8	22,2	11,6	21,1	20,0	8,2	(1973)
Las personas pueden hacer bastante poco por cambiar el curso de sus vidas	4,7	18,3	10,5	39,9	20,5	6,1	(1973)
La vida sólo tiene el sentido que le dé cada uno	23,6	50,1	10,9	8,7	1,8	4,8	(1973)
Para mí, la vida está llena de sentido sólo porque Dios existe	6,9	15,1	14,0	32,4	27,5	4,1	(1973)
Cada uno de nosotros es autor de su propia vida	28,5	49,0	11,7	4,9	1,1	4,8	(1973)

(73,7 por 100) se muestra de acuerdo o muy de acuerdo con que “la vida sólo tiene el sentido que le dé cada uno”, y sólo un 22 por 100 dicen que “para mí, la vida está llena de sentido sólo porque Dios existe”. El planteamiento absolutamente excluyente de las frases no permite hacernos una idea de cuántos entrevistados se sienten protagonistas del desarrollo y significado de sus vidas, pero con ayuda de Dios, opción que cabría imaginar bastante común.

### 3. Las prácticas

#### 3.1. Los sacramentos

El deseo de los españoles de transmitir sus creencias religiosas, o al menos, su identidad religiosa a los hijos queda patente también en el hecho de que la mayoría de los encuestados por el CIS en febrero de 2008 afirman que si tuvieran hijos desearían que les fueran administrados los sacramentos del bautismo y la comunión. La proporción de la población que sumaría a sus hijos a la

comunidad religiosa mediante estos sacramentos es algo superior a la que se afirmarían a sí mismo como católico casándose por la iglesia.

Para formalizar una pareja propia e hipotética, la mitad de los españoles preferirían, dicen, el matrimonio religioso (y este dato de opinión coincide con el de comportamientos reales, ya que en los últimos años alrededor de la mitad de los matrimonios heterosexuales celebrados en España fueron religiosos). Contrasta esta preferencia con el hecho de que la siguiente opción más favorecida (por un 25,1 por 100 de los encuestados) es la solución más desinstitucionalizada, la de convivir sin matrimonio; la opción del matrimonio civil la prefieren sólo un 17,6 por 100.

Las respuestas que indican un deseo de que los hijos devengan católicos mediante el bautismo y la primera comunión son más frecuentes que las favorables al matrimonio religioso. Incluso planteada a todos los entrevistados en el hipotético caso de “si usted tuviera un hijo ahora”, son pocos los españoles que dudan (“no estoy seguro”) de si les llevarían a la iglesia a bautizarse y comulgar por primera vez, y tres veces más los que optarían por el pri-

Tabla 7

#### INDEPENDIENTEMENTE DE SU SITUACIÓN ACTUAL, SI SE DECIDIERA A VIVIR CON SU PAREJA PREFERIRÍA:

	%	(N)
Matrimonio religioso	49,8	(983)
Matrimonio civil	17,6	(347)
Vivir sin más con su pareja	25,1	(496)
Ver a su pareja de vez en cuando	2,4	(48)
N.S. / N.C.	5,1	(99)
TOTAL	100	(1973)

Tabla 8

#### SI UD. TUVIESE UN HIJO AHORA, ¿LO BAUTIZARÍA?

(Sólo a quienes tienen únicamente nacionalidad española)

	%	(N)
Sí	69,8	(1238)
No	23,3	(414)
No estoy seguro	6,5	(116)
N.C.	0,3	(6)
TOTAL	100	(1774)

Tabla 9

**SI UD. TUVIESE UN HIJO AHORA, ¿HARÍA LA PRIMERA COMUNIÓN?**

(Sólo a quienes tienen únicamente nacionalidad española)

	%	(N)
Sí	64,3	(1141)
No	25,6	(454)
No estoy seguro	8,8	(156)
N.C.	1,3	(23)
TOTAL	100	(1774)

mer sacramento que los que renunciarían a él (69,8 por 100 frente a 23,3 por 100). Muy cerca de la opción por el bautismo queda la de la comunión (64,3 por 100).

**3.2. La oración y la asistencia a misa**

Los españoles que declaran cumplir con las obligaciones de la práctica religiosa personal son menos que quienes desean marcar los ritos de paso mediante los sacramentos. La oración la practican "más de una vez a la semana" (última que no podamos conocer el cumplimiento de la oración diaria) menos de una tercera parte (29,2 por 100), pero son mayoría (59,1 por 100) quienes dicen que rezan alguna vez al año. Una quinta parte (19,9 por 100) de los encuestados cumplen con la obligación de escuchar misa semanalmente, y tan sólo un 4,7 por 100 acude a la iglesia con mayor frecuencia; sin embargo, un 53 por 100 participan de un oficio religioso alguna vez al año. Estos oficios excluyen lo que el cuestionario de las entrevistas presenta

como "ceremonias de tipo social", como bodas, bautizos y comuniones; convendría saber cuántos encuestados habrían considerado estas celebraciones como ceremonias, sobre todo, de contenido religioso.

Estos datos arrojan una distribución según la cual alrededor de un tercio de los españoles practican la oración y una quinta parte participan de la misa habitualmente, y algo más de la mitad hacen ambas cosas ocasionalmente, de modo que permanecen en algún grado vinculados a la práctica; pero resultan muy notables las proporciones de quienes declaran que "nunca" van a misa (un 46,7 por 100) o "nunca" rezan (39,4 por 100, tantos como los que rezan al menos una vez a la semana). También resulta muy notable el aumento del porcentaje de españoles que niegan asistir a misa en los últimos años, ya que oscilaba en torno al 30 por 100 desde principios de los ochenta, para caer al 25,6 por 100 en 2002 (Pérez-Pérez-Agote y Santiago, 2005: 11, citando a Díaz Salazar, 1993: 151) y casi duplicarse hasta este 46,7 por 100 de 2008.

Tabla 10

**POR FAVOR, ¿ME PODRÍA DECIR CON QUÉ FRECUENCIA REZA UD.? ¿CON QUÉ FRECUENCIA ASISTE USTED A MISA U OTROS OFICIOS RELIGIOSOS, SIN CONTAR LAS OCASIONES RELACIONADAS CON CEREMONIAS DE TIPO SOCIAL, POR EJEMPLO, BODAS, BAUTIZOS O COMUNIONES?**

	Rezo	Misa
Más de una vez a la semana	29,2	4,7
Una vez a la semana	8,1	15,2
Alguna vez al mes	9,9	11,4
Alguna vez al año	11,9	21,6
Nunca	39,4	46,7
N.C.	1,5	0,3
(N)	(1973)	(1774)

## 4. El papel de la iglesia en la sociedad

### 4.1. La confianza en la iglesia como institución y la valoración de sus funciones

Si los datos de encuesta sobre las creencias y las prácticas religiosas de los españoles esbozan un panorama mixto, en que la religión católica les ofrece una fuente de identidad, de creencia básica en lo divino y de apoyo en los momentos de paso de una fase del ciclo vital a otra, aunque sea en el contexto de creencias heterodoxas y prácticas más bien laxas (o inexistentes, para una proporción importante), las respuestas sobre la valoración que los españoles se hacen del papel de la iglesia en la sociedad reflejan un alejamiento mayoritario y claro.

Puestos a evaluar en qué medida la iglesia está cumpliendo bien sus funciones en la sociedad española son menos de un tercio quienes expresan una valoración positiva: un 32,8 por 100 dice que la iglesia católica responde adecuadamente a las necesidades espirituales de la gente, un 26,2 por 100 a los problemas de la vida familiar, un 29,4 por 100 a los problemas de los inmigrantes. Ampliando el foco más allá de las fronteras nacionales, un 23,2 por 100 aprecia la respuesta de la iglesia a los problemas de sobre-población en el mundo, un 12,2 por 100 a los avances en la investigación biomédica, un 18 por 100 al SIDA, y un 20,8 por 100 a los conflictos bélicos. Sólo la labor de la iglesia católica en la lucha contra la pobreza merece la apreciación de más de un tercio de los encuestados (37,6 por 100).

En comparación con otras instituciones españolas, la iglesia (38 por 100) merece una confianza similar a la del

Tabla 11

#### EN GENERAL, ¿PIENSA UD. QUE HOY DÍA LA IGLESIA CATÓLICA ESTÁ DANDO RESPUESTAS ADECUADAS A...?

(Sólo a quienes tienen únicamente nacionalidad española)

	Sí	No	N.S./N.C.	(N)
Las necesidades espirituales de la gente	32,8	52,5	14,7	(1774)
Los problemas de la vida familiar	26,2	61,0	12,8	(1774)
Los problemas de sobre población en los países en vías de desarrollo	23,2	58,5	18,3	(1774)
Los problemas relacionados con la investigación científica (biotecnología, ingeniería genética, etc.)	12,2	64,5	23,3	(1774)
El problema del crecimiento del SIDA en el Tercer Mundo	18,0	62,3	19,6	(1774)
Los conflictos bélicos en el mundo	20,8	62,3	16,9	(1774)
Las dificultades que experimenta la población inmigrante	29,4	51,2	19,4	(1774)
Los problemas derivados de la pobreza	37,6	49,4	13,0	(1774)

Tabla 12

#### CAMBIANDO DE TEMA, ¿QUÉ GRADO DE CONFIANZA, MUCHA, BASTANTE, POCA O NINGUNA, LE INSPIRA A UD. CADA UNA DE LAS SIGUIENTES INSTITUCIONES ESPAÑOLAS

	Mucha	Bastante	Poca	Ninguna	N.S./N.C.	(N)
El Parlamento de la nación	4,1	32,3	42,0	12,9	8,7	(1973)
La Iglesia católica	11,6	26,4	34,1	24,9	3,1	(1973)
El Ejército y las Fuerzas Armadas	8,9	42,9	30,6	12,3	5,3	(1973)
Las escuelas y el sistema educativo	11,5	60,1	21,3	3,2	3,8	(1973)
Los partidos políticos	1,3	14,7	52,6	27,1	4,4	(1973)
Las ONG	8,8	48,6	29,4	6,6	6,6	(1973)

parlamento (36,4 por 100), bien por delante de los partidos (16 por 100), pero bien por detrás de las escuelas (71,6 por 100), las ONG (56,6 por 100) y el ejército (51,8 por 100).

#### 4.2. La financiación de la iglesia

La actual solución de financiación del culto y la enseñanza religiosa en España, por la cual el Estado apoya a las organizaciones de las distintas confesiones (aunque en grados distintos), parece ser la preferida por una cuarta parte (24 por 100) de la población, que considera que el Gobierno "debería ayudar económicamente a todas las religiones". Pero mucho más frecuente (48,4 por 100) parece la preferencia por la solución laicista por la cual el gobierno "no debería ayudar económicamente a ninguna religión". Sólo un 17,6 por 100 optaría por que ayudase "sólo a la religión católica". Pensando en sus propias decisiones a la hora de hacer la declaración de la renta, sólo una quinta parte (21,1 por 100) de los encuestados dicen que marcarían la casilla de "sostenimiento económico de la Iglesia Católica", "a la hora de destinar el 0,7 por 100 de

su contribución"; sumando a este grupo a quienes marcarían también la casilla "de fines sociales", los dispuestos a donar una parte de sus impuestos a la iglesia representan un tercio (33 por 100) de los hipotéticos contribuyentes, y sumándole a quienes no marcarían ninguna, una mayoría del 61,4 por 100 no donaría.

#### 4.3. La presencia de la iglesia en la esfera pública

La gran mayoría de los españoles prefieren una iglesia católica desvinculada de la vida pública. La tabla 15 muestra que el 78 por 100 de los entrevistados en febrero de 2008 están muy de acuerdo o de acuerdo con que "las autoridades religiosas no deberían intentar influir en las decisiones del Gobierno", y un 80 por 100 lo están con que "las autoridades religiosas no deberían intentar influir en lo que la gente vota en las elecciones". El deseo de aislar la religión de los procesos electorales se refleja en otra pregunta que plantea la cuestión desde el punto de vista de la decisión individual: un 72,9 por 100 están "más bien en desacuerdo" con que "a la hora de votar a un partido o a otro, la gente debe tener en cuenta sus creencias reli-

Tabla 13

#### EN ESPAÑA, ¿CREE UD. QUE EL GOBIERNO...?

	%	(N)
Debería ayudar económicamente sólo a la religión católica	17,6	(348)
Debería ayudar económicamente a todas las religiones	24,0	(473)
No debería ayudar económicamente a ninguna religión	48,4	(955)
N.S. / N.C.	10,0	(197)
TOTAL	100	(1973)

Tabla 14

#### EN EL CASO DE QUE UD. TUVIERA QUE HACER LA DECLARACIÓN DE LA RENTA EN ESTE MOMENTO, ¿QUÉ CASILLA MARCARÍA A LA HORA DE DESTINAR EL 0,7% DE SU CONTRIBUCIÓN?

	%	(N)
La de sostenimiento económico de la Iglesia Católica	21,1	(375)
La de fines sociales	50,5	(896)
Las dos	11,9	(211)
Ninguna	10,9	(193)
N.S. / N.C.	5,6	(99)
TOTAL	100	(1774)

giasas”, y sólo un 16,1 por 100 están “más bien de acuerdo”. Esta aspiración expresada por tantos a que los votantes se despojen de sus creencias religiosas a la hora de elegir representantes es una expresión máxima de la extendida cultura política secular española, que da por suelta la emancipación de la esfera pública respecto de las instituciones y las normas religiosas (y la considera la preferencia “políticamente correcta”, presumiblemente como reacción a una larga historia de vinculación entre el Estado y la iglesia, intensificada entre los años treinta y los sesenta del siglo XX (Casanova, 2008 y 1994, Pérez-Díaz, 2008 y 1994).

Esta opción a favor de una separación entre la esfera de lo religioso y de lo político, aparte de derivarse de un principio formal, puede ser efecto de una falta de coincidencia de los españoles con la posición de la iglesia en

temas substantivos de políticas públicas. Se registran en la encuesta minorías a veces muy exiguas a favor de las posturas defendidas por la Iglesia Católica en asuntos de moral sexual y familiar, y en las cuestiones que tienen que ver con la concepción de la vida humana como el aborto o la eutanasia. Sólo un 15,3 por 100 de los entrevistados se declaran “a favor” de la oposición de la iglesia al uso del preservativo y un 20,4 por 100 apoyan su oposición al divorcio. La condena de las relaciones homosexuales por la iglesia despierta algo más de simpatía, un 27,4 por 100, y algunos españoles más coinciden con la opinión de la iglesia sobre el matrimonio entre homosexuales (31,5 por 100) y la adopción de niños por estas parejas (37 por 100, porcentajes estos sorprendentemente bajos). Por último, ronda un tercio la proporción de la población que se muestra a favor del rechazo de la iglesia al aborto (30,9 por 100) y, un cuarto, a la eutanasia (26,3 por 100).

Tabla 15

#### ¿EN QUÉ MEDIDA ESTÁ UD. DE ACUERDO O EN DESACUERDO CON LAS SIGUIENTES FRASES?

	Las autoridades religiosas no deberían intentar influir en lo que la gente vota en las elecciones	Las autoridades religiosas no deberían intentar influir en las decisiones del Gobierno
Muy de acuerdo	53,3	50,4
De acuerdo	27,7	28,4
Ni de acuerdo ni en desacuerdo	5,5	6,8
En desacuerdo	5,6	6,5
Muy en desacuerdo	2,8	2,4
N.S. / N.C.	5,1	5,5
(N)	(1973)	(1973)

Tabla 16

#### ¿Y UD., PERSONALMENTE, ESTÁ A FAVOR O EN CONTRA DE LAS POSTURAS QUE TIENE LA IGLESIA CATÓLICA SOBRE...?

	A favor	En contra	N.S. / N.C.	(N)
El divorcio	20,4	70,6	9,0	(1973)
El aborto	30,9	60,0	9,1	(1973)
El preservativo	15,3	76,5	8,2	(1973)
Las relaciones sexuales entre personas del mismo sexo	27,4	62,1	10,5	(1973)
El matrimonio entre homosexuales	31,5	58,7	9,9	(1973)
La adopción de niños por parejas homosexuales	37,0	51,7	11,3	(1973)
La eutanasia	26,3	57,2	16,5	(1973)

## 5. Conclusiones

La religión católica es hoy para la mayoría de los españoles, según dicen en la encuesta descrita en estas páginas, una fuente de identidad y de creencia en la existencia de lo divino que desean transmitir a sus hijos mediante la educación y los sacramentos. Aunque en transformación, España sigue siendo un país relativamente homogéneo en cuanto a la autodefinición religiosa. Pero esa homogeneidad parece posible gracias a la flexibilidad (o heterodoxia) de los españoles a la hora de vivir con sus creencias y prácticas religiosas, y a su disposición a disociarlas de la institución que las representa.

Si cuantificamos grupos de españoles según su grado de religiosidad, vemos que el núcleo de católicos practicantes que se adhiere al credo y el rito tradicional es reducido, rondando como máximo un tercio de la población (quienes creen en Dios con seguridad, por ejemplo), y como mínimo una quinta parte (quienes asisten semanalmente a misa, por ejemplo). Este núcleo convive con una mayoría de españoles de creencias y prácticas menos ortodoxas, y con una minoría que se declaran totalmente al margen de la religión católica. En febrero de 2008, esta minoría iguala en tamaño al núcleo de los católicos practicantes regulares: quienes se declaran indiferentes o no creyentes son tantos como quienes se declaran católicos practicantes, quienes no rezan nunca son tantos como quienes rezan al menos una vez a la semana, y quienes no van nunca a misa son más del doble que quienes van todas las semanas.

Si contemplamos, en su conjunto, los contenidos y manifestaciones del catolicismo de los españoles en 2008, observamos la combinación de una cultura política marcadamente secular (y un alejamiento de la iglesia como institución), una práctica más bien irregular pero extendida,

y unas creencias confusas o heterodoxas, pero con una afirmación preponderante de la existencia de Dios y de la identidad católica. En su relación con la organización eclesial, los españoles guardan poco aprecio por su labor espiritual y social, poca disposición a financiarla y una marcada preferencia por limitar su presencia e influencia en la esfera pública. En sus prácticas, la mayoría gustan de los sacramentos, y rezan y van a misa alguna vez al año, pero pocos lo hacen regularmente. En sus creencias e identidades, por último, muchos reconocen sus dudas e imprecisiones a la hora de creer en Dios, y no saben qué esperar más allá de la muerte, pero no renuncian a una forma básica de creencia y de identidad religiosa.

## Referencias bibliográficas

- CASANOVA, José. (1994): *Public religions in the modern world*. Chicago: University of Chicago Press.
- CASANOVA, José. (2008): "La religiosidad en España". *Monitoreo religioso 2008. España. Panorama de actitudes y prácticas religiosas*. Barcelona: Fundación Bertelsmann, en [www.religionsmonitor.com](http://www.religionsmonitor.com)
- Centro de Investigaciones Sociológicas (CIS), Estudio 2752, Religiosidad, febrero de 2008, en [www.cis.es](http://www.cis.es)
- DÍAZ-SALAZAR, Rafael (1993): "La transición religiosa de los españoles", en Díaz-Salazar, Rafael y Salvador Giner (eds.) *Religión y sociedad en España*. Madrid: CIS
- PÉREZ-AGOTE, Alfonso y SANTIAGO, José A. (2005): *La situación de la religión en España a principios del siglo XXI*. Madrid: CIS, Opiniones y Actitudes.
- PÉREZ-DÍAZ, Víctor (1994): *La primacía de la sociedad civil*. Madrid: Alianza Editorial
- PÉREZ-DÍAZ, Víctor (2008): "La religión española en un cruce de caminos". *Monitoreo religioso 2008. España. Panorama de actitudes y prácticas religiosas*. Barcelona: Fundación Bertelsmann, en [www.religionsmonitor.com](http://www.religionsmonitor.com)